

INICIATIVA CON PROYECTO DE DECRETO POR EL QUE SE DECLARA EL 22 DE MAYO DE CADA AÑO, COMO “DÍA NACIONAL DE LA Y EL CORREDOR RARÁMURI” A CARGO DE LA DIPUTADA TERESITA DE JESUS VARGAS MERAZ, DEL GRUPO PARLAMENTARIO DE MORENA.

La suscrita, Teresita de Jesús Vargas Meraz, integrante del Grupo Parlamentario de Morena en la LXV Legislatura del Congreso de la Unión, con fundamento en los artículos 71, fracción II, de la Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos; 55, fracción II, y 179 del Reglamento para el Gobierno Interior del Congreso General de los Estados Unidos Mexicanos, somete a consideración la Comisión Permanente, iniciativa con proyecto de decreto por el que se declara el 22 de mayo de cada año, como “Día Nacional de la y el Corredor Rarámuri”, conforme a la siguiente:

M. Vargas

Exposición de Motivos:

Los tarahumaras se llaman a sí mismos rarámuri, que significa corredores a pie; proviene de los vocablos: rara (pie) y muri (correr), que en conjunto significa corredores a pie, aunque tradicionalmente también se ha aceptado la definición “pies ligeros”, que es como comúnmente se les llama. Sin duda la rapidez de los rarámuri es uno de sus sellos personales. Son conocidos por correr muy rápido y distancias muy largas, además de que lo hacen de una manera muy peculiar pues corren con sandalias e inclusive algunos lo hacen descalzos.

Habitan en la parte de la Sierra Madre Occidental que atraviesa el estado de Chihuahua y el suroeste de Durango y Sonora. Comparten este territorio con los tepehuanes, pimas, guarojíos y mestizos. De los grupos originarios de la región es el más numeroso y habita un espacio más amplio que los demás, por lo que a su territorio también se le denomina sierra Tarahumara.¹

La sierra Tarahumara está formada por elevadas montañas que alcanzan de 2,000 a 3,000 msnm y profundas barrancas. Esta sierra es escabrosa y quebrada, con bruscos desniveles entre elevadas montañas y profundas barrancas. Estas dos situaciones constituyen dos zonas ecológicas distintas. En las partes altas de la sierra los suelos son generalmente muy delgados y están cubiertos de bosques de coníferas. En cuanto estos terrenos son abiertos para el cultivo, la materia orgánica se pierde en poco tiempo, dejando los suelos en condiciones de baja fertilidad.

Las tierras susceptibles de cultivo se localizan en pequeñas laderas y mesetas, donde las labores agrícolas se desarrollan en los meses de clima benigno pues las bajas temperaturas, en algunos casos, menores a los -10°C , se presentan de octubre a marzo. El descenso de las montañas a la zona de barrancas conduce a calores sofocantes desde los meses de abril a septiembre, que alcanzan temperaturas hasta de 50°C .²

Los tarámuri habitan en ranchos; su vivienda consiste en una casa-habitación, un granero y un corral de madera. Las casas se construyen con madera, adobe, cantera o piedra, dependiendo del material que haya en la región. Lo más común es encontrar viviendas hechas de troncos de pino puestos de manera horizontal, uno sobre otro, con techo de canoa o de vigas de dos aguas; los troncos son ensamblados en las esquinas y las rendijas son tapadas con una mezcla de lodo.

Para los tarahumaras la principal actividad para su subsistencia es el cultivo del maíz, alrededor de él se organiza la mayor parte de su vida cotidiana y ceremonial. Las tierras de cultivo se hallan dispersas en pequeñas mesetas y laderas, lo que influye en la dispersión de los asentamientos que se organizan en rancherías. La fragilidad del suelo sólo permite el trabajo agrícola con instrumentos manuales y de tracción animal.

Margarita

Los rarámuri cuentan con una óptima condición física, debido a que al habitar en una zona geográfica como lo es la sierra tarahumara, tienen que recorrer largas distancias para realizar sus actividades diarias. Es por ello, que su excelente capacidad para correr, han llevado a algunos rarámuri a competencias a nivel mundial obteniendo records.

Un ejemplo de esto fue durante la competencia internacional Backyard World Championship 2022, donde el equipo mexicano conformado por 14 participantes, seis de los cuales son ultra maratonistas del pueblo rarámuri, se lograron posicionar dentro del top 10 a nivel mundial. Los chihuahuenses Hermilo Gardea, Martín Moreno, Pedro Parra, Miguel Lara, Juan Contreras y Reyes Satebo, formaron parte de la delegación mexicana que hizo historia en esta competencia, en donde el ultra maratonista Reyes Giltro Satebo, impuso un nuevo récord de 442.2 kilómetros recorridos en 66 horas.³

Entre otros de los atletas rarámuri más reconocidos, se encuentra la familia Ramírez, una familia conformada por Lorena, Juanita, Talina, Mario y Antonio. Estos jóvenes han representado al estado en diversas competencias nacionales e internacionales. Esta familia pertenecen a la etnia tarahumara, ellos han ganado diversos premios sin ayuda de nadie, todo lo han logrado gracias a sus veloces pasos, su talento y su perseverancia.

María Lorena Ramírez Hernández, es una de las atletas rarámuri más destacadas dentro y fuera del país. Nació en Chihuahua el 01 de enero de 1995, es una corredora de fondo y ultrafondo mexicana. Se hizo conocida mundialmente tras haber ganado en 2017, la UltraTrail Cerro Rojo, una carrera de ultrafondo de 50 kilómetros, en un tiempo de 07:20,00 y por haberlo hecho además con huaraches, sin calzado ni equipamiento deportivos.⁴

M. Briggast

Su primera carrera fuera del país fue “el CajaMar Tenerife Bluetrail” en Europa, el 10 de junio del 2017, en la isla canaria de Tenerife, España, donde había sido invitada directamente por la organización. Sin embargo, en esta prueba tuvo que retirarse por un fuerte dolor de rodilla cuando ya había completado más de la mitad de los casi 100 km de recorrido. En el 2018, Lorena volvió a participar en la Tenerife Bluetrail, finalizó en el tercer lugar de la categoría Sénior, Esta hazaña le dio el reconocimiento internacional como "la Rarámuri que conquistó Tenerife", sorprendió al mundo participando en una competencia de 102 kilómetros en la isla española.⁵

Sin duda alguna, Lorena Ramírez es un atleta profesional, quien ha hecho que el deporte nacional tenga una nueva figura, ya que siempre que le es posible, prefiere correr con sandalias y con la ropa tradicional de su comunidad e incluso ha rechazado las ofertas comerciales de importantes marcas para que vista o calce su material deportivo.

A lo largo de su trayectoria, Lorena ha logrado colocarse en los primeros lugares de las carreras más famosas de las Barrancas del Cobre, un sistema de montañas que es parte de la Sierra Madre Occidental, superando a corredoras que contaban con más facilidades de entrenamiento y algunas de las cuales incluso eran patrocinadas por marcas comerciales.

Actualmente Lorena, cuida el ganado de su familia, pero también continúa en la práctica del deporte, este año participara en el “Campeonato Mundial de Trail y Carrera de Montañas 2023” en Austria, junto a sus hermanos Mario, Antonio y Juana Ramírez, además de su primo Onorio Tomás Hernández, ultramaratonistas rarámuris originarios de Guachochi, Chihuahua.

Hasta el momento, Lorena ha triunfado en 16 maratones, los eventos en los que han competido se han desarrollado en México, España, Estados Unidos, Canadá, Japón y la República Checa.⁶

Margarita

En octubre del 2019, Lorena apareció en la portada de la revista Vogue, México, edición de aniversario. Incluso Netflix lanzó un documental en honor a ella llamado "Lorena, la de los pies ligeros", donde muestra el lugar donde vive y cuenta un poco de su historia.

Por ello, considero realmente que los triunfos de los atletas rarámuri son verdaderamente significativos, ya que han puesto en alto el nombre de México, por lo cual, se merecen todo nuestro reconocimiento, ya que su ejemplo influye a que niños rarámuri puedan desarrollarse como corredores en las alturas de la sierra en Chihuahua, además de que inspira a miles de corredores alrededor del país.

Razón por la cual la presente iniciativa propone declarar el 22 de mayo de cada año como el "Día Nacional de la y el Corredor Rarámuri". Esto en honor a estos grandes atletas que muchas veces no han sido reconocidos como se lo merecen.

Considero que otorga a nuestros corredores rarámuri su propio día nacional, hará que se visibilice esta comunidad indígena mexicana, la cual es conocida históricamente por su resistencia y por sus grandes dotes para correr largas distancias. Sin duda alguna son un orgullo mexicano y merecen ser reconocidos.

DECRETO. SE DECLARA EL 22 DE MAYO DE CADA AÑO COMO EL "DÍA NACIONAL DE LA Y EL CORREDOR RARÁMURI".

Artículo Único. - El Honorable Congreso de la Unión declara el 22 de mayo de cada año como el "Día Nacional de la y el Corredor Rarámuri".

TRANSITORIO.

Único. - El presente Decreto entrará en vigor al día siguiente de su publicación en el Diario Oficial de la Federación.

M. Brigada

Notas.

1. Etnografía del pueblo tarahumara (rarámuri), “Un vistazo a los rasgos más distintivos de los pueblos indígenas de México”. INPI | Instituto Nacional de los Pueblos Indígenas | 19 de abril de 2017.
2. <https://www.gob.mx/inpi/articulos/etnografia-del-pueblo-tarahumara-raramuri>
3. Página del Gobierno del Estado de Chihuahua, consultado en : <https://chihuahua.gob.mx/prensa/impone-nuevo-record-corredor-raramuri-en-backyard-world-championship-2022>
4. https://es.wikipedia.org/wiki/Mar%C3%ADa_Lorena_Ram%C3%ADrez
5. <https://www.elheraldodechihuahua.com.mx/deportes/lorena-ramirez-la-corredora-raramuri-orgullo-de-chihuahua-8677427.html>
6. <https://quintopoderqrp.com/2023/06/08/raramuris-buscan-la-gloria-en-maraton-de-austria/>

Dado en el Senado de la Republica, a los 05 días del mes de julio del año 2023.



Diputada Teresita de Jesús Vargas Meraz (rubrica)